

RESUMEN

En Ecuador, los cantones de Daule y Santa Lucía, ubicados en el Centro-Norte de la provincia de Guayas, son los territorios de mayor importancia en la producción de arroz. En la actualidad, estos cantones aportan con el 51% de la producción de arroz a nivel de la provincia y con el 30,4% a nivel nacional, con una superficie sembrada de 83.000 hectáreas (ESPAC, 2012).

Existen procesos históricos para la configuración de estos dos cantones como territorios especializados en monocultivo. Sus condiciones climáticas y suelos fértiles fueron factores determinantes para que desde la época colonial exista una transformación del mismo, pasando de un bosque tropical húmedo a suelos especializados en producción de: tabaco (en el siglo XVII); cacao (desde el año 1808 hasta inicios de la década de los veinte del siglo XX) y; desde el año 1925 hasta la actualidad, el monocultivo de arroz.

Así mismo, se desconocen procesos subjetivos de organización social, donde a partir de la década de los sesenta del siglo XX, obreros explotados desde la época del cacao iniciaron la lucha campesina en busca de derechos como clase trabajadora e indemnizaciones por los años de explotación laboral. En esa época, la organización campesina, con la figura de cooperativas, fue una de las herramientas principales para reivindicar a la clase obrera del territorio y recuperar las tierras arrebatadas por clases dominantes desde la época colonial.

Sin embargo, desde mediados de la década de los ochentas, existieron factores externos e internos que promovieron la desarticulación del 96% de las organizaciones cooperativas en Daule y Santa Lucía, quedando en la actualidad solo cinco cooperativas agrícolas en funcionamiento. Los factores externos más importantes son: a) imposición desde el Estado de la adopción del modelo cooperativo como forma de organización campesina, b) venta de la tierra por parte del Estado a las cooperativas agrícolas a precio comercial; y c) falta de apoyo estatal al fortalecimiento integral cooperativo. Los factores internos desencadenados por los factores externos fueron: a) falta de empoderamiento de los socios al sistema de organización cooperativo; b) conflictos entre socios por trabajo individual y no colectivo; c) ausencia de relevo en la dirigencia cooperativa; y d) falta de objetivos claros en cada una de las organizaciones cooperativas.

Es importante recalcar que la presente investigación relaciona la desarticulación de la organización campesina con: a) transformación de la estructura agraria y; b) las formas de producción y comercialización de arroz en este territorio. De forma que, los

resultados de la investigación determinaron que existen diferencias significativas entre miembros y ex-miembros de las organizaciones cooperativas en: tenencia de la tierra; obtención y manejo de agua para riego; uso de semillas recicladas; dependencia a crédito informal, insumos agrícolas y comercialización y; utilidades netas por ciclo de producción.

Para sustentar los resultados obtenidos en la investigación, se realizaron 40 encuestas a los ex-miembros cooperativos y 18 encuestas a miembros cooperativos, dando un total de cincuenta y ocho encuestas realizadas. Además, se realizaron diecisiete entrevistas semi estructuradas, con el objetivo de profundizar en temas relevantes para la investigación.

Así mismo, la investigación utilizó herramientas de investigación acción participativa con el fin de crear un proceso de investigación alternativo, donde se obtengan resultados de forma horizontal y reflexiva junto con los mismos ex-miembros de la Asociación de Cooperativas Agrícolas del Litoral (ACAL) sobre la situación pasada y presente de las cooperativas agrícolas. Creando vínculos de confianza no solo para esta investigación sino también para futuras investigaciones en este territorio.